

L'auteur a le don de parler des hommes d'Eglise, avec une compétence et un accent qu'on rencontre rarement, à pareil degré, chez les laïques. Bien plus, il n'a point omis de toucher certains points délicats, mais il a su habilement concilier les droits inaliénables de la vérité historique avec la réserve voulue en pareil cas. Bref, le nouvel ouvrage de M. Dioïne est d'un intérêt majeur, écrit avec chaleur et dans un style facile et concis, comme le comportait le sujet.

Nous pouvons donc, sans témérité, répondre aux deux questions que le biographe se pose en terminant sa tâche, et l'assurer qu'il a pleinement répondu à l'attente des anciens élèves du collège de Sainte-Anne, et que le fondateur de cette pépinière d'excellents prêtres et de bons chrétiens doit être content de ses efforts. La lecture de cette belle vie n'est pas seulement une faveur que l'on fait à l'auteur, comme il semble le croire mais une véritable jouissance pour le lecteur, sans compter une somme considérable de connaissances historiques qu'elle permet d'acquérir en même temps. Nous espérons donc que cette biographie de M. Painchaud sera bien accueillie, et qu'avant peu elle formera partie de la collection de toutes nos bibliothèques paroissiales.

D. G.

La santé de Léon XIII

Les Souverains-Pontifes et les années de leur pontificat

AD MULTOS ANNOS

« — On a répandu le bruit que le Saint-Père s'était mal trouvé après avoir essayé du régime conseillé par le curé Kneipp, devenu prélat romain.

« La réponse est facile ; Mgr Kneipp, durant son séjour à Rome, n'a proposé à Léon XIII aucun régime spécial, l'ayant trouvé merveilleusement bien portant. Le seul conseil que Mgr Kneipp ait donné au Saint-Père, a été d'user quelquefois de frictions avec de l'huile d'olive et de prendre un mélange de miel et de vin, ce qui est, paraît-il, excellent pour les vieillards. Par une coïncidence étonnante, le jour même où il donnait au Pape ce conseil, Sa Sainteté venait de lire, dans une ancienne chronique, comme elle l'a dit à Mgr Kneipp, que le général Agrippa, arrivé à dépasser l'âge de cent ans, déclarait à ceux qui l'interrogeaient sur sa longévité qu'il avait constamment employé comme fortifiant des frictions d'huile et des boissons avec mélange de miel.

« Après avoir bien vu le Saint-Père dans une longue audience particulière, Mgr Kneipp, dont la sureté de diagnostic est reconnue, a admiré la force et la vitalité dont Dieu daigne favoriser le Pape Léon XIII.

« — La *Revue du Tiers-Ordre*, publiée par les RR. PP. Franciscains de cette ville, rapporte le trait suivant au sujet de Sa Sainteté Léon XIII :